

# TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

Aparece semanalmente

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

Número suelto, 5 cts. | Fuera: trimestre 1'00 ptas.  
 Un mes 25 id. | Extranjero: id., 1'50 id.  
 Paquete de 30 ejemplares una peseta

REDACCION Y ADMINISTRACION  
 Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## Conjunción Republicano-Socialista

### Candidatura de las izquierdas

#### Para Diputados a Cortes

# Vicente Alvarez R.-Villamil

*Elector: Esta es tu candidatura. Vótala*

## Las elecciones

Las izquierdas ilicitanas, como las de la circunscripción, asistimos a esta jornada en condiciones nuevas para nosotros. Por vez primera, en nuestra vida política, acudimos con grandes probabilidades, que constituyen la casi seguridad, de obtener un Diputado a Cortes, primero que habremos hecho triunfar, y cuyo resultado inmediato sería asegurar un puesto para lo sucesivo; crear Agrupaciones Socialistas y Comités Republicanos en los pueblos donde no los hay; llevar representación municipal a aquellos Ayuntamientos donde carecemos de ella; aumentar el número de nuestros Concejales en las poblaciones donde tenemos alguno, y llegar al día en que las izquier-

das podamos aspirar a los dos puestos de Diputados que forman la mayoría en la circunscripción.

Nos disputamos el puesto de la minoría con los conservadores, que por este motivo, se han constituido en nuestros inmediatos y más furiosos enemigos. A un conservador no le molesta ni daña tanto que saquen votos los candidatos liberales, como que los saque Vicente Alvarez R. Villamil, que es el que pone en peligro y puede hundir a Canals. Por eso los amigos de éste, que cuando solicitan votos no ven dificultad en que el elector, con tal de que vote a Canals lo haga también a favor de un liberal, las ponen y muy grandes, para que no voten a nuestro candidato, contra quien quiere sembrar suspicacias e infundir recelos. Los conservadores, tratando de restar entu-

siasmos por Alvarez R. Villamil, trabajan por su causa. Cuando aconsejan a los ciudadanos de la izquierda, no lo hacen en nuestro interés, sino en el suyo propio.

Por otra parte: con el triunfo de los conservadores no sólo se eclipsaba el nuestro, sino que se tenía el peligro de que ese partido tuviese otra vez influencia en las cosas de Elche, sobre el cual sabemos como cayó cuando vino a gobernar, lo mismo en punto a la moralidad administrativa, que constituyó un escándalo, que en cuanto a la libertad y sosiego públicos, siempre amenazados y atropellados, y a la legalidad, que no hubo ninguna. D. Salvador Canals y sus amigos son a Elche, lo mismo que Cierva y los suyos a España.

En estos términos planteada la

EL SOCIALISTA

lucha, los conservadores, igualmente enemigos de la candidatura Francos-Rojas que la de Alvarez R. Villamil, aunque más de esta, en el actual concreto caso, realizan toda clase de manejos para ver de poner enfrente a los partidarios de unos y otro candidatos, cosa que les regocijaría porque si los adversarios que tienen de uno y otro color, se exterminaran mutuamente, les hablan dejado el camino desembarazado de obstáculos a los que nos persiguieron en Agosto último y cuantas veces han ocupado el Poder.

Nosotros nada tenemos que temer de los que nos vienen respetando en todas las elecciones, y ningún interés local contrario al nuestro tienen en las presentes. Hemos de esperar, sí, todo lo malo de quienes jamás nos han podido tragar y desean nuestro exterminio.

Los intereses de los conservadores, que se los defiendan los conservadores. Nosotros no podemos prestarnos a hacer su juego, bajo forma ni concepto alguno. En política, como en todo, son igualmente condenables los excesos de candidez que los pocos de malicia.

Nuestro deber en la presente jornada es trabajar con todo el entusiasmo por el triunfo de nuestro candidato D. Vicente Alvarez R. Villamil, y eso es lo que haremos sin desmayos de ningún género.

**¡Trabajadores!** Votar por el candidato de las izquierdas en las actuales elecciones, es votar por la libertad de los presos por los sucesos de Agosto.

Obreros, leed

**EL SOCIALISTA**

## Gran mitin en Crevillente

Con asistencia de un nutrido número de compañeros, en el que predominaba el sexo femenino, tuvo efecto el sábado 16 de las corrientes y en el Centro Obrero, un gran mitin de propaganda socialista y electoral organizado por la Juventud socialista de Elche.

La tribuna, hallábase engalanada con las banderas de las sociedades adheridas al acto. También hubo representación de los partidos Republicano y Reformista.

Preside el compañero José Selva, dándose lectura a unas cuartillas del Sr. Ignacio Seriano, jefe del partido Reformista, usando de la palabra Manuel Más, todos en representación de sus respectivas sociedades.

De Elche le hicieron los compañeros Antonio Llorca, Diego Maciá, José Escalpe, Juan Hernández, Antonio Cañizares y Joaquín Segura (cuartillas).

Todos los oradores atacaron los preceptos inmorales del actual régimen, tanto en el orden económico como político, aconsejando la unión para reivindicar nuestros ideales socialistas; que se emitiera el sufragio a exámen de conciencia como norma de moralidad y justicia, a favor del Sr. Vicente Alvarez R. Villamil, único por sus cualidades intelectuales, el cual con su actuación en las cortes, pedrá restablecernos la Ciudadanía y prosperidad de España vilipendiada por los poderes turnantes.

Al final del mitin, se oyeron gritos de Viva el Comité de Huelga, Marcelino Domingo y de abajo La Cierva y Maura.

A. LL.

## Tribuna obrera

### COSTUREROS

El «Centro Industria Alpargatera», se niega en absoluto a aprobar la unificación de precios de las suelas de esparto, aprobada por nuestra Sociedad.

Pero nosotros, los costureros, no estamos dispuestos a construir este trabajo a

menos precio que el estipulado, y que o no los fabricantes, tendrán que aceptarlo hecho por nosotros.

Tenemos los costureros medios poderosísimos para triunfar en este asunto, llega el caso sabremos emplearlos, para conseguir lo que deseamos.

Una de las muestras más palpables que nos hacen ver el éxito de nuestra Sociedad en este asunto, es que son muchos los fabricantes que ya pagan el precio marcado por nosotros; y claro está, los demás fabricantes, ante nuestra negativa de construirlo a menos precio, tendrán que resignarse y pagarlo como es debido.

A nosotros los costureros, nos toca la entereza para seguir hasta el final, y cuando un patrono nos dé esta clase de trabajo a menos precio que el señalado, debemos negarnos en absoluto a construirlo.

Siguiendo este camino acertadísimo todos los costureros pueden contar con un nuevo triunfo alcanzado por nuestra Sociedad.

Yo estoy seguro que los costureros cumplirán con sus deberes como siempre lo han hecho.

Si así lo hacen, en breve los costureros verán fracasadas las aspiraciones de la nueva directiva del «Centro Industria Alpargatera», que parece ser tiene el proyecto de no concedernos ninguna mejora en nuestro oficio.

En el próximo número hablaremos extensamente de este asunto.

## PANADEROS

Ha quedado aprobado el Reglamento para que ha de administrarse la Sociedad de Obreros Panaderos de la localidad, que tendrá por título «La Esperanza».

El jueves próximo se pondrá en vigor dicho Reglamento. También se inaugurará esta Sociedad en el Circulo Obrero el día. Por lo tanto, invitamos a todos los compañeros que tengan gusto de concurrir al acto de la inauguración para los que tengan que hacer uso de la panadería. Entre otros, tomarán parte en las operaciones los compañeros García y Vives y el Presidente Manuel Vidal Arce.

**El Despertar Femenino**  
Recabando una mejora

Continua sin resolver el pleito de

ojeros. Al oficio que la sociedad pasó al Centro Industria Alpargatera», ha con- tado este organismo de forma que no sa- face las aspiraciones de las asociadas a Despertar.

Para conocer de este oficio, y para lle- var una orientación por virtud de la cual queda en plazo breve conseguirse la apro- bación de la plantilla, la feminista se reu- nió en Asamblea general extraordinaria, la noche del miércoles último.

Lo acordado, después de detenida discu- sión, fué, que se oficie nuevamente al Centro Industria comunicando la designa- ción de una comisión para parlamenta- ción extra que represente al referido Centro, con fin de proceder con la mayor brevedad posible, a la aprobación de la tarifa unifor- madora de precios.

Las obreras alpargateras, como las ma- quinistas, están dispuestas a que la plan- tilla sea firmada, aunque para ello se vean a la necesidad de recurrir a la huelga, arma de que solo harán uso, agotados que sean todos los recursos.

Los Señores Fabricantes si estiman de su deber aprobar esta modesta y pequeña mejora, con tanta ecuanimidad pedida, y que tan justa es, habrán evitado a su pue- blo un transtorno cuya magnitud nadie puede señalar; pero que es indudable será extraordinaria.

Unos céntimos más por semana, no su- pens apenas nada en el costo de fabrica- ción.

Una huelga en los presentes y críticos momentos, cuando tan necesitada está la clase obrera, puede dar margen al transtorno a que nos hemos referido y puede turbar la paz en nuestro querido pueblo.

¿Cargarán con esta responsabilidad los Señores Fabricantes?

No le creemos, ni lo esperamos.

El tiempo le dirá.

## Desde Crevillente

Mucho nos interesan a la clase trabaja- dora las elecciones, y por lo tanto de ellas debemos preocuparnos. Muy inapercibi- dos fuéremos si ante ellas no recordásemos lo poco o nada que se ha preocupado el

actual gobierno y todos los gobiernos me- nárquicos en proteger a los obreros y en apagar el hambre que nos ha estado y nos está matando, y que muy al contrario, no han querido atender a ninguna de las re- clamaciones que la clase hambrienta les ha dirigido, y que cuando fué ya imposi- ble sostenernos con tan cruel estado, cau- sado por los acaparadores y por los mis- mos gobernantes, puesto que estos no han hecho más que proteger a los primeros; en- tonces, cuando salimos a la calle a pedir clemencia y que por sobrada razón se efectuó algún mínimo desorden, como ellos llaman, tuvieron y emplearon como medio de solucionarlo, el dirigirnos unas cuantas balas, pero no de pan para saciar nuestra hambre, sino de las que salen del interior del fusil para matar a quien se niegue a morir por falta de alimento. ¡Málaga y Ali- cantel

Muy desinteresados, muy abandonados seremos si cuando llegue el día no vamos a votar, pero contra ellos, para derribarlos y que no puedan seguir obrando tan bar- baramente, cometiendo tanta injusticia.

No debemos someternos a entregar nues- tro voto a la clase patronal en el caso de que intenten mantener a los menárquicos; que un mísero jornal que solo es parte del fruto de nuestro trabajo en cualquier parte se adquiere, y lo que más nos interesa es trabajar para apartar del poder a los que de él se han servido hasta hoy solo para enriquecerse.

Conclusión: El que vote por las dere- chas, fortalecerá más las cadenas con que estamos maniatados y se someterá a pesar todo género de calamidades; y el que vote por las izquierdas, querrá la libertad y los medios más convenientes para la vida de la clase obrera.

UN OBRERO.

Porque el obrero trabaja de más, hay exceso de producción; porque hay exceso de producción, falta trabajo, y porque falta tra- bajo, el obrero carece de medios de subsistencia.

JOSE PANELLI

## Orientación precisa

Haes mucho tiempo que venimos seña- lando, la orientación que en materia edu- cativa ha de seguir el proletariado, si quie- re procurarse un arma poderosa, al mismo tiempo que se la arrebató a la burguesía, para establecer el imperio de la Verdad y la Justicia a que aspira constantemente.

Pero nuestra modesta voz, nuestra insignificancia social, en esta propaganda rei- vindicadora, no llega como desearíamos al cerebro de las poderosas organizaciones Obreras españolas.

Cierte, que en algunas regiones, y Astu- rias entre ellas, se han dado buena cuenta de ello, y en crear y sostener escuelas obreras y socialistas, emplean el tiempo que, le azaroso de la lucha constante con- tra el capitalismo, les permite.

Pero fuera de estas regiones, otros or- ganismos obreros y socialistas de España, no prestan el interés debido a estos asun- tos de tan capital importancia, como son en cuanto se encaminaron a la educación de los futuros soldados y obreros.

Aquí mismo, en Madrid, a pretexto de que no se pueden crear escuelas mejores que las del Estado, (en la forma) se des- atiende esta cuestión, y hasta se dejan morir por consunción, las que con tantos afanes crearon un día, unos cuantos com- pañeros entusiastas de la educación socia- lista.

Hay está planteada en tal situación la lucha entre los capitalistas, los gobiernos delegados de éstos, y el proletariado, que precisamente ha de ser la escuela el último fuerte de defensa que abandone la burgue- sía, para el sostenimiento de su sociedad egoísta.

Los conflictos sociales, mientras dure la guerra europea, mientras se firma la paz, y aún después de firmada, han de ser cada vez más frecuentes y de mayor intensidad; y los ejércitos permanentes, no lucharán ya con otros ejércitos extraños, su actua- ción será con el proletariado de sus países respectivos.

Y aquí, en España, como no puede ser una excepción, tenemos pruebas constan- tes y recientes, por lo que la organización obrera debe prevenirse convenientemente a las circunstancias imperantes.

¿Conviene, pues, al proletariado educar a sus hijos en la escuela del Estado burgués?

¿Es tiempo de entretenerse si puede o no puede el proletariado, presentar mejores medios de escuelas que la clase capitalista?

Creemos sinceramente que no. Al proletariado le interesa educar a sus hijos en sus propias orientaciones, no entregarlos para que los aduitero sus tiernas inteligencias la escuela burguesa. Y atendiendo en cuanto pueda a la forma extensa de la escuela, y mucho a lo *magro* de la educación, debe interesar con los medios que puede obtener con su organización, a la creación y sostenimiento de escuelas propias, donde sus hijos reciban una educación en conformidad con las aspiraciones proletarias, quitando así al estado capitalista los medios más poderos. es de defensa, en la gran lucha social que ya está entablada, y en la que no dudamos, que el triunfo final será para la emancipación proletaria y mundial.

RAFAEL MARTINEZ

Madrid.

### Sociedad a Base Múltiple de Constructores de Suelas

#### GRAN BANQUETE

En Junta general ordinaria celebrada por esta Sociedad el 22 del pasado Enero se acordó celebrar el próximo 5 de Marzo, fecha del XIX aniversario de la fundación de nuestra Sociedad un gran banquete al que podrán asistir todos los compañeros afiliados y simpatizantes en nuestra causa.

Los compañeros que deseen asistir a este banquete, pueden ponerlo en conocimiento del Secretario General de esta Sociedad.

El precio del cubierto se señalará en la brevedad posible.

LA JUNTA.

## Banco de Cartagena

Capital: 10.000.000

Reserva: 1.600.000

CASA CENTRAL: MADRID

### SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Mérida, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Bellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 a 12

## Federación de Alpargateros En el Ayuntamiento

### COMITE CENTRAL

#### A las secciones

Estimados compañeros: La sección de alpargateros de Alicante, que acaba de constituirse, ha declarado la huelga al fabricante D. Luis Bernabeu, por despido injustificado de un compañero.

Huelgan cuatro compañeros.

Las secciones deben tomarse buena nota de este hecho por si fueran solicitudes algunos compañeros.

Vuestros y de la causa obrera.

Por el Comité: El Presidente, M. SERRANO; El Secretario, FRANCISCO GARCIA.

## José Agulló Sánchez

### LIBRERO IMPRESOR

Corresponsal de las principales librerías de España y Extranjero.

Depósito de las Bibliotecas de Sopena, Sempere, Renacimiento, Calleja, Hispania, etc., etc.

Canalejas, 5. — Elche.

### Sesión ordinaria del 23 de Febrero de 1913

Con asistencia del Concejal socialista se celebró la sesión municipal el viernes último.

En el orden del día figura una petición de ayuda de lactancia para Josefa Selva Guilabert, esposa del compañero Francisco Martínez Tremiño, pasando al turno correspondiente.

Terminado el orden del día el compañero García hizo un ruego a la presidencia para que por el señor Alcalde se adopten medidas encaminadas al más exacto cumplimiento de la ley electoral.

El Sr. Alonso manifestó que no debía tratar el Ayuntamiento estos asuntos, pero hacía la declaración previa de que en las elecciones del próximo domingo no se ejercerán las coacciones que en elecciones pasadas, pues estaba dispuesto a votar por la pureza del sufragio.

La sesión terminó a las 11:20.

Tip. J. Agulló Sánchez. — ELCHE